
Área afectada de Sanatorio 
Alemán deberá ser demolida

AYER SE REALIZARON LOS FUNERALES DE LAS TRES VÍCTIMAS DE LA EXPLOSIÓN DEL SÁBADO

La directora médica del Sanatorio 
Alemán de Concepción, Paulina 
Romagnoli, confirmó ayer que el infor-
me preliminar de la estructura dañada 
por la explosión indica que se demole-

ría el sector más afectado por la explo-
sión, es decir, donde estaba la cafetería 
Starbucks, el banco de sangre y un 
auditorio. “Yo lo lamento terriblemen-
te. Yo conocía a la persona que falleció 

en el Starbucks y a quienes quedaron 
heridos, y esto nos ha conmovido a 
todos”, reconoció la facultativa. 
De acuerdo a la directora médica, la 
UCI Pediátrica se encuentra habilitada, 

pero al 30% de su capacidad, y adelan-
tó que durante la próxima semana se 
habilitará un vacunatorio en la Torre 
120 años, mientras que algunos exá-
menes médicos serán externalizados. 

En otras aristas, ayer se realizaron los 
funerales de las víctimas y se conocie-
ron testimonios que podrían resultar 
clave para la investigación. 

Una subteniente reveló que fue prevencionista de la clínica quien revocó la orden de evacuación.

Solo veinte personas podrán contar cómo son esos 40 
segundos desde que caes del avión y el paracaídas se abre. 
Segundos eternos, que jamás se olvidan.
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Paracaidismo Tandem 
llega por primera vez 
a Concepción

En su mayoría, haitianos y venezolanos asistieron ayer al primer día del proceso extraordinario para arreglar su estado 
migratorio en Chile. Este trámite aplica para todos quienes hayan ingresado de forma legal e ilegal al país. 

Más de un centenar de inmigrantes fueron a regularizar su visa
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Camilo Escalona: “Una sola 
candidatura presidencial 
debe representar desde la 
DC al Frente Amplio”
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EDITORIAL: EN SU DÍA INTERNACIONAL, LOS LIBROS REAFIRMAN CUÁN VIGENTES ESTÁN

Podría adelantarse, pero dependerá 
de las condiciones climáticas. El 
centro invernal dispone de tarifas 
especiales para turistas que pro-
vengan de entre Concepción y 
Valdivia.

Corralco abrirá sus 
canchas de Ski el 
22 de junio con 
ticket a $2.000
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Renuncia a la DC de 
Soledad Alvear remece 
a falangistas del Bío 

Bío, pero descartan 
fuga masiva

POLÍTICA PÁG. 5



Opinión

2

Encuentro empresarial IMPULSA
Abril es para la Cámara de la Producción y del Comer-

cio de Concepción un mes de hitos y este año nos enfren-
tamos a un nuevo desafío gremial: convocar al mundo 
empresarial y público de la Región del Bío Bío con el obje-
tivo de aunar criterios que promuevan el desarrollo de 
nuestra zona. 

Así nace Impulsa, cuyo nombre no es casual, sino que 
responde al espíritu que debiera marcar nuestra línea de 
trabajo futuro, y que busca transformarse en un espacio 
de conversación para empresarios y ejecutivos de la zona, 
desde la mirada gremial. 

¿Quién podría dudar de la importancia que tiene la ac-
tividad empresarial en nuestra economía? Sin embargo, 
los requerimientos de la sociedad han cambiado 
conforme al paso del tiempo y es precisamente allí 
donde se hace imperativo buscar puntos de comu-
nión que vinculen el quehacer de todos en pos del 
crecimiento. 

Por otra parte, ¿podría la economía enfren-
tar desafíos y proyectarse sin líneas claras, 
sin políticas públicas que guíen su accio-
nar? Imposible. Es necesario entonces 
que exista una estrecha relación con el 

sector público, alianzas que apunten a tener una mirada 
amplia e integradora de este proceso de desarrollo econó-
mico y social. 

Hoy ambos mundos, caricaturizados como antagóni-
cos, son dependientes uno del otro; pues ambos tenemos 
el mismo fin, crecer para dar bienestar al país, para mejo-
rar la calidad de vida de nuestras comunidades, dándoles 
más oportunidades a sus habitantes, desde aspectos tan 
primarios como la salud, vivienda y educación, hasta 
otros relacionados con las aspiraciones personales. 

Así surge esta necesidad gremial de reunirnos; así nace 
Impulsa, encuentro que traerá en esta primera versión al 
ministro de Economía, José Miguel Valente, y que espera-

mos se instale en la agenda local de la Región del Bío 
Bío como una instancia para conocer y escuchar pro-
puestas desde el empresariado y el mundo público, 
pero sobre todo para compartir experiencias y gene-
rar redes que fortalezcan el trabajo que se realiza e 
impulsar el anhelado crecimiento. 

 
Ricardo Gouët Bañares 
Presidente de la Cámara de la Producción  
y del Comercio de Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ABELARDO GONZÁLEZ ALVARADO 
Psicólogo PUC, Colegio Pinares

Ma. Cristina @MaCristinaBust1 
 En respuesta a @DiarioConce 
La verdad no hay tanto ciclista y cada vez 
achican más las calles para los vehículos no sé 
cuál es la ganada ? Será agrandar los tacos?

Sanatorio Alemán 
  
Señor Director: 

Con motivo de la reciente y trá-
gica explosión en un estableci-
miento de salud en Concepción, 
es predecible que se promoverán 
medidas destinadas a lograr me-
jores condiciones de seguridad 
en distintos ámbitos de interés 
social. 

Sin duda, el mayor desafío es 
impedir que tales medidas se bu-
rocraticen o desnaturalicen. 

Es importante señalar que, ade-
más de evitar nuestra actual exce-
siva vulnerabilidad en cuanto a 
riesgos de carácter traumático, 
para efectos de nuestro progreso 
necesitamos contrarrestar el ex-
ceso de influjo burocrático en ma-
terias de interés nacional, lo cual 
sucede en los sistemas públicos 
de salud y de educación, así como 
en la administración de nuestras 
urbes. 

 
Patricio Farren Cornejo 
 
Dichos de diputado Urrutia 
  
Señor Director: 

Nuestros padres, Leoncia y De-
siderio, desde septiembre 1973, 
soportaron allanamientos e inte-
rrogatorios en Huellelhue (pueblo 
distante 9 km. de Valdivia), para 
que dijeran donde estaba Juana 
(hija de 22 años). Familiares su-
frieron despidos en trabajos, de-
tenciones, torturas, prisiones, se-
cuestros, desaparición y exilios.  

La comisión Valech, reconoció 
como víctimas a menores: Mar-
garita (6 años), David (5 años), 
Wladimir y Alexis, este último 
con varias detenciones, Lorna 
(estando embarazada fue secues-

trada en 1979), Victorino (deteni-
do 1973, secuestrado en 1979 y 
1980), Francisco (estudiante, se-
cuestrado 1979). Carabineros de 
Huellelhue detuvieron varias ve-
ces a Manuel Aedo ( ferroviario, 
dirigente deportivo, de la Junta 
de Vecinos y de Bomberos), tam-
bién a su esposa Doraliza Cofré; 
pero, la comisión Valech, no los 
calificó como víctimas, debido a 
que en retenes como Huellelhue, 
no se registraban las detenciones 
arbitrarias.  

Mi padre Desiderio, al presen-
ciar el secuestro de sus nietos 
desde su hogar el 15-8-1979, se 
desvaneció, perdió el habla, falle-
ciendo el 20-9-1979. Las expresio-
nes del diputado de la UDI, Igna-

cio Urrutia, ofendieron a víctimas 
de “prisión política y torturas”; 
ellas nos recuerdan a los déspotas 
de la dictadura. 

 
Derico Cofré Catril 
 
Cotización independientes 
  
Señor Director: 

La actual operación renta 2018 
(ingresos año 2017), será la última 
en donde los trabajadores inde-
pendientes podrán expresar su 
opción de no cotizar, siendo obli-
gatorio para el total de ingresos 
desde el próximo año. 

Pero ya 20 senadores de oposi-
ción, presentarán un proyecto de 
acuerdo para que el ejecutivo re-

trase la obligatoriedad de cotizar 
en tres años. 

Es incomprensible que por un 
lado los senadores se quejen por 
las bajas pensiones, y por otro 
lado anulen la obligatoriedad de 
cotizar al grupo más perjudicado 
en el tema. Recordemos que la 
obligatoriedad de cotizar se fijó 
en la reforma previsional del año 
2007, y la entrada en vigencia de 
manera gradual era desde el año 
2012, lo cual ha sido postergado 
hasta la fecha. 

Esperemos que el proyecto de 
acuerdo de los senadores no pros-
pere, y que finalmente comience 
la cotización obligatoria de traba-
jadores independientes, aunque 
sea de manera gradual, pues los 

únicos perjudicados son los tra-
bajadores que no cotizan.  

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Goic y el Nepotismo 
  
Señor Director: 

En el contexto de nombra-
mientos con “aroma a nepotis-
mo”, la senadora Goic que recla-
mó por el nombramiento del her-
mano del Presidente Piñera como 
embajador en Argentina, debiera 
contabilizar los relacionados con 
su árbol genealógico en el pasado 
gobierno, de seguro se llevará 
más de una sorpresa... 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
El camino de la certeza  
Señor Director: 

Las incertidumbres y los des-
propósitos vienen dejándonos sin 
alma. Ante esta realidad, es me-
nester concentrar esfuerzos y ver 
la manera de reactivar, de una vez 
por todas, la certeza del encuen-
tro. Nos hemos devaluado tanto, 
en ocasiones hasta dejarnos ro-
bar la propia voluntad, que ape-
nas tenemos fuerza para ser 
coherentes con nosotros mismos.  

Muchas veces, a mi entender 
demasiadas, lo hemos dejado 
todo en manos del poder más ne-
cio, como son las ambiciones y el 
dinero, donde nadie conoce a na-
die y nadie mira por nadie. Nefas-
ta dejadez la de permanecer en 
las astas del toro. No olvidemos 
que abandonarse, por muy gran-
de que sea el dolor o el bienestar, 
es un modo de encaminarse al 
suicidio. 

 
Víctor Corcoba Herrero

Ayer se celebró en todo el 
mundo el “Día Internacional 
del Libro”. Unesco escogió esa 
fecha porque, supuestamente, 
ese mismo día del año 1616 fa-
llecieron tres grandes escrito-
res: Miguel de Cervantes, Wi-
lliam Shakespeare e Inca Gar-
cilaso de la Vega, tres clásicos 
de la literatura mundial.  

Por cumplirse poco más de 
cuatrocientos años desde su 
muerte, los profesores de len-
guaje de los colegios y liceos de 
Chile deberían proponerse 
rendir un merecido homenaje 
a esos tres “grandes”, haciendo, 
quizás, que los alumnos de En-
señanza Media conozcan sus 
vidas y lean al menos los cinco 
primeros capítulos de El Quijo-
te,  un par de escenas de 
Hamlet y algunas estrofas de 
poesías de Garcilaso. ¿Será 
mucho pedir? Como quizá sea 
una aspiración muy ambiciosa, 
un paliativo podría ser ver El 
Quijote y Hamlet en su versión 
de “monitos animados”. ¡Ca-
paz que más de alguno termi-
ne por animarse a leerlos! 

En Chile se lee poco, qué 

quirir, mantener y perfeccionar 
los conocimientos que se re-
quieren para el desempeño de-
coroso y honesto de una activi-
dad, oficio o profesión. Es fácil 
darse cuenta de que con el rapi-
dísimo avance del conocimien-
to y la técnica, nunca hay un 
momento para decir “basta”, 
siempre existirá la necesidad 
para aprender y crecer en cono-
cimiento y en destrezas para un 
mejor desempeño en las labores 
que sean, desde las más senci-
llas hasta las más complejas. 

Un tercer nivel lo constituye 
la lectura que va más allá de lo 
práctico y necesario, que se 
realiza en esos maravillosos y 
mezquinos tiempos de paz y 
de ocio. Leer ensayos, novelas, 
cuentos, biografías, poesías, 
teatro, sólo por el placer de 
leer, de introducirse en el ma-
ravilloso y fascinante mundo 
de la cultura, a través de la lec-
tura de buenos libros que, 
como decía un sabio,  “son 
nuestras delicias y nuestras ri-
quezas”, especialmente si se 
trata de clásicos, como lo son 
los que se celebran.

duda cabe. Las estadísticas –
las hay por montones- , no ha-
cen sino corroborar que tene-
mos un bajísimo nivel de lec-
tura y, de yapa, una regular 
comprensión de lo que lee-
mos, lo que constituye un cír-
culo muy vicioso para conver-
tirnos en un pueblo inculto.  

Informados, al menos, pa-
rece que estamos. En Chile in-
formación tenemos de sobra, 
de todo tipo y de diferente ca-
lidad; para convencerse basta 
dar una mirada a la cantidad 

de medios y a la rapidez y fa-
cilidad que existe para acce-
der a internet, a periódicos, 
revistas,  radioemisoras y 
otros. La información –aun-
que a menudo excesivamente 
liviana, frívola y manipulado-
ra- es buena y necesaria, pero 
esa información es sólo el ni-
vel más elemental del conoci-
miento, apenas un primer 
paso para asomarse al mundo 
del saber y de la cultura.  

Un segundo nivel es el estu-
dio, imprescindible para ad-

Ana Mercedes Flores Escandón: Triste reali-
dad la de los doctorados sin trabajo. Personas 
tan preparadas. Merecen lo mejor por su 
grado académico. Si Chile quiere ser grande, 
necesariamente debe nutrirse del conocimien-
to de estas personas.

Día del Libro

“Yo vi esos videos y comparto lo que se ve, y 
dice la gente, pero esos antecedentes se entre-
garon a la Fiscalía y ellos deberán analizar si 
la decisión del prevencionista se ajusta o no a 
los protocolos”. Mónica Álvarez, directora 
Sanatorio Alemán.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
e celebra todos años 
el Día del Libro, para 
los lectores es una 
de las celebraciones 
de menor sentido, ya 
que para un número 

apreciable de personas, todos 
los días es el día del libro, pero, 
por otra parte, ese objeto creado 
por el hombre para contar lo que 
le pasa por la cabeza, está en 
permanente estado de amenaza. 
Una es el cambio de soporte, sa-
car las letras del papel y poner-
las en las pantallas, otra, es que 
los potenciales lectores han en-
contrado otras cosa que hacer. 

Desde hace bastantes años, se 
anuncia la muerte del libro o, 
por lo menos, se trata de descri-
bir su estado de agonía frente a 
medios más ágiles, más econó-
micos, más accesibles, bibliote-
cas enteras almacenadas en un 
aparato que cabe en la palma de 
la mano. Con esos anteceden-
tes, es fácil concluir que el libro 
como lo conocemos no tiene 
otra alternativa de que dejar de 
estar, que las editoriales debie-
ran buscar mejor destino. Sin 
embargo, las cifras indican otra 
cosa. 

El año pasado, la editora Pen-
guin Random House compró a 
otra, relativamente menor, Edi-
ciones B, en US$ 42 millones, 
para de esa manera liderar el 
mercado hispano junto a edito-
rial Planeta, una situación que 
desató un amplísimo debate, ya 
que una organización de ese ta-
maño y poder puede diseñar un 
nuevo escenario para los auto-
res y para la industria asociada. 
Un asunto de sumo interesante, 
porque bajo esa firma quedan 
incluidas otras marcas familia-
res como Bruguera, Vergara, B 
de Bolsillo, entre numerosas 
otras. 

Las editoriales como la aludi-
da mantienen un catálogo inter-
minable, incluyendo series con 
los Premios Nobel de Literatura 
como Mario Vargas Llosa, García 
Márquez, J. M. Coetzee, Günter 
Grass, José Saramago, Ernest He-

mingway, Alice Munro, en una 
larga e impresionante lista, con 
sedes en México, Colombia, Uru-
guay, Argentina y Chile, con am-
plias redes de distribución. 

En el mercado chileno hay po-
cos estudios e información sobre 
facturación anual comparado, 
por ejemplo, con España y Ar-
gentina. Aunque es posible saber 
de su impacto al conocer que 
existe una cifra estimada de US$ 
150 millones al año, que incluye 
venta por librerías, supermerca-
dos y online, y que frente a los 
dos grandes grupos -PRH y Pla-
neta- en Chile hay casi 100 edito-
res medianos y pequeños. Según 
el informe anual del Isbn, asocia-
do a la inscripción de títulos, rea-
lizado por la Cámara del Libro, el 
2016 se registraron 7.234 títulos 
en el país. El grupo que lideró la 
producción fue PRH con 314 tí-
tulos. Mientras Planeta lo hizo 
con 142 títulos. 

En el mundo de los libros de 
nuestro país hay señales eviden-
tes de enorme vitalidad, escrito-
res nuevos, jóvenes y talentosos, 
se abren nuevas rutas para la li-
teratura y mediante esta energía 
se devela nuestra historia recien-
te y se trata de interpretar lo que 
sucede en la polimorfa sociedad 
de hoy, en un Chile que está ex-
perimentando un profundo pro-
ceso de mutación. 

Faltan lectores, demasiados 
están privados de un universo 
entero de realidades que esperan 
mostrarse, silenciosas entre las 
tapas de los libros, esperando 
que lleguen a mirarlas. Es ese el 
mensaje en el día del libro, cam-
biar la educación para que leer 
sea un instrumento de vida. La 
lectura de un libro se hace parte 
del lector, es éste el que lo proce-
sa e incorpora a su visión del 
mundo, no importa que sea solo 
un par de líneas. No es razonable 
esperar que los libros vayan a 
desaparecer, están como siem-
pre, demasiado vivos.

En el mundo de los 

libros de nuestro 

país hay señales de 

enorme vitalidad, 

con escritores 

nuevos, jóvenes y 

talentosos. Se abren 

nuevas rutas para 

una literatura que 

devela la historia 

reciente e interpreta 

lo que sucede en la 

sociedad actual, en 

un profundo proceso  

de mutación. 

EN EL TINTERO

felizmente reparados que re-
trasaron la salida la nave 
Tess, no un tierno nombre 
femenino, sino la sigla para 
Transiting Exoplanet Survey 
Satellite, informando que se 
encontraba “en excelente es-
tado de salud”. 

La misión de la nave es bus-
car exoplanetas a medida, es-
tos que pasan frente a sus es-
trellas, el truco consiste en 

que cada vez que un plane-
ta pasa por delante 

de la estrella, cam-
bia su brillo, lo 
cual permite a 

los instrumentos 
encontrar y estu-

diar esos cuerpos ce-
lestes. Tess, con sus imperti-
nentes cuatro cámaras, se 
centrará en observar el con-
junto de estrellas ubicadas a 
unos 300 años luz. 

En el espacio debe haber 
un estremecimiento, ya se ha 
sabido lo que estamos ha-
ciendo con nuestro planeta, 
no son buenas noticias para 
planetas candidatos a even-
tuales colonizaciones huma-
nas. Cunde el pánico. 

 
 PROCOPIO

Planetas lejanos en 
estado de alarma

JURAMENTO

El 6 de octubre de 1995, Di-
dier Queloz y Michel Mayor 
anunciaron uno de esos des-
cubrimientos que hacen his-
toria: habían detectado 51 
Pegasi, el primer exoplaneta 
del que teníamos constancia. 
En ese momento se iniciaba 
una nueva era de la explora-
ción espacial; allá afuera, gi-
rando alrededor de miles de 
millones de estrellas, había 
planetas, la segunda pre-
gunta es podríamos 
vivir allí, como en 
nuestro lindo 
planeta azul. 

Hubo otros in-
tentos de salir a bus-
carlos, pero gracias a los 
avances de la tecnología, la 
NASA ha lanzado con éxito 
hace pocos días, la sonda Tess, 
propulsada por un cohete Fal-
con 9 de Space X, que despegó 
raudamente de Cabo Cañave-
ral, Florida, en medio de los 
consabidos aplausos. El obje-
tivo del satélite es buscar pla-
netas similares a la Tierra, más 
allá de los límites de nuestro 
sistema solar. 

También existió una cuo-
ta de suspenso, por detalles 
técnicos de último minuto, 

La vigorosa  
vigencia de los libros

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 2232200, (41) 2232236 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl    web:  www.diarioconcepcion.cl 
Twitter: DiarioConce Oficina Comercial: (41) 2232200  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Director: Mariano Campos Ramírez 
Editor General: Francisco Bañados Placencia 
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz    

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

¡



Política

4 Diario Concepción Martes 24 de abril de 2018

“Una sola candidatura 
presidencial debe representar 
desde la DC al Frente Amplio”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EX SENADOR CAMILO ESCALONA
Camilo Escalona es un viejo zo-

rro de la política chilena, ha sido 
criticado por su forma de actuar, ya 
que es un amigo de “la cocina” que 
tanto se ha criticado. 

También, su forma de ser le va-
lió ser imitado por Stefan Kramer 
en una de sus películas. Pero esta 
forma de ser, le ha valido ser con-
siderado como uno de los políticos 
más importantes de los últimos 
años en el país. 

Durante una visita al Bío Bío, 
Escalona conversó con Diario 
Concepción, en donde analizó el 
panorama político de cara a las 
elecciones del año 2021. 

 
- ¿Cuál es el motivo de su vi-

sita? 
- “Vamos a presentar un libro 

que publiqué en diciembre del año 
pasado, que tuvo poca difusión 
porque estábamos en pleno proce-
so electoral. Es un libro que prepa-
ré hace tiempo. Es un homenaje a 
Clodomiro Almeyda y su título es 
“Don Cloro cruzando la cordillera”. 

Lo preparé para publicarlo el 
año pasado porque se cumplieron 
30 años desde que Clodomiro Al-
meyda ingresó ilegal a Chile para 
hacer valer su derecho de vivir en 
la patria. Yo organicé ese ingreso 
clandestino y lo cuento, por prime-
ra vez, en este libro. Además, no 
sólo se trata del relato dramático 
o el suspenso de ingresar clandes-
tinamente en el régimen militar. 
Tiene un sentido político, narrar a 
las nuevas generaciones el aporte 
que hizo Clodomiro Almeyda en 
Chile a la unidad y a la oposición.” 

- Chiguayante es uno de los 
pocos reductos socialistas que 
quedan ¿cómo toman eso? 

- Es muy doloroso para mí. La 
merma de la fuerza del socialismo 
en la Región del Bío Bío. Acá en la 
Región tengo vínculos políticos 
desde la época de Allende, cuando 
era dirigente estudiantil. Pero la ta-
rea más consistente que llevé a 
cabo fue dirigir la campaña de (Ri-
cardo) Lagos en el 99. En aquella 
oportunidad, a pesar de lo estre-
cho que fue la relación Lagos-La-
vín, que fueron 27 mil votos en 
Chile, en la Región del Bío Bío fue-
ron 6 mil votos. Es decir, si no fue-
ra por la diferencia de la Región del 
Bío Bío, Lagos es derrotado por 
Lavín en la primera vuelta del 99 y 
eso demuestra que es un bastión. 
El Bío Bío siempre ha sido un va-
luarte en la votación de la izquier-
da y desde esa elección ha habido 
un descenso en el respaldo social 
para el socialismo, lo que debe ser 
motivo de análisis sin caer en las 
disputas personales. 

- ¿Cómo toma usted que el 99 
gane Lagos con amplio margen, 
pero ahora lo Piñera con esa 
mismo situación? 

- Sería de una petulancia enorme 
que yo diera esa receta que no ten-
go. Para eso está el partido y hemos 
abierto un diálogo sin límites, sin 
canibalismo político ni censura. 

- ¿Había desconfianza en la 
candidatura de Alejandro 
Guillier? 

- No participe de ese proceso, 
por lo que no puedo entregar un 
diagnóstico y me hice parte de otra 

lista, pero sí lo apoye. 
- ¿El PS traicionó a Ricardo 

Lagos? 
- No, es legítimo que las personas 

tomen partido en ciertas situacio-
nes. Por ejemplo, para la elección 
de Salvador Allende, en el 69, hay 
personas que respaldaron a Ro-
dríguez. Acá no hay traición, por-
que son legítimas las diferentes 
posturas, así que la palabra trai-
ción no cabe. 

- ¿En qué se basó el socialis-
mo para no realizar las prima-
rias? ¿En las encuestas o fue 
por convicción? 

- Es un error de la política chile-
na, es que las fuerzas políticas se 
han esclavizado por las encuestas 
y eso nos ha llevado a cometer 
errores grandes, ya que no esta-
mos haciendo grandes propues-
tas políticas para gobernar la so-
ciedad y que se sintonicen para 
generar convocatoria en la socie-
dad. Hay que tener la mente abier-
ta y evitar los calificativos. 

- Si hubiese habido prima-
rias ¿podríamos estar hablan-
do de un gobierno de Alejandro 
Guillier? 

- (Ríe) no creo que Guillier gana-
ra una primaria ante Ricardo La-
gos. Yo creo que en una hipotética 
primaria, el proceso político hu-
biese sido totalmente diferente. 

- ¿Qué balance hace de su ges-
tión política con dos derrotas a 
cuestas? 

- Yo aquí hice una buena campa-
ña el 2013, con cuatro meses de 
campaña logre el 18% de los votos 
y eso es un buen resultado, con el 
sistema nuevo salía electo. Mien-
tras que el año pasado, el factor re-
gional fue muy fuerte. 

- ¿Y el 2021? 
- El 2021 aún no lo tengo en mi 

cabeza. Hay que reflexionar en 
cómo unirse como alternativa y 
enfrentar un piñerismo que está 
fuerte. Hay que trabajar desde aho-
ra para tener una convergencia de 
fuerzas para aspirar con seriedad 
y un buen programa a la presiden-
cia, con una sola candidatura pre-
sidencial que represente desde la 
DC hasta el Frente Amplio, nece-
sitamos enfrentar en conjunto el 
2021.

FOTO:GUILLERMO URIBE R.

El fin de semana, el dirigente político estuvo de visita en Concepción para 
presentar un libro y de paso analizar el presente del socialismo en el Bío Bío.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Las fuerzas políticas se han 
esclavizado por las encuestas”.

“No creo que Guillier ganara una 
primaria ante Ricardo Lagos”.

“Yo aquí hice una buena 
campaña el 2013”.

La Fundación Para el Progreso organizó 
un debate entre Monseñor Fernando Cho-
mali y el ejecutivo del organismo, Axel Kai-
ser, sobre la figura del Papa Francisco. 

La actividad, titulada “El Papa Francisco: en-
tre dos visiones”, llega luego de la carta envia-

da por el pontífice al clero local por la situa-
ción de Juan Barros y las críticas suscitadas du-
rante la visita del cardenal Bergoglio al país. 

Este debate se realizará a las 19 horas 
en el Aula Magna del Arzobispado de 
Concepción.

Chomali y Kaiser debaten sobre el Papa Francisco

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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Militantes 
acusan “duro 
golpe” por 
salida de 
Alvear de la DC
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AUNQUE DESCARTAN FUGA EN EL FALANGISMO

Renuncia de Soledad Alvear motivó 
serias reflexiones en el partido.

Como “la decisión más triste” 
que le ha tocado vivir en política ca-
lificó Soledad Alvear, histórica mi-
litante falangista, su opción de re-
nunciar a la Democracia Cristia-
na, acción notificada el sábado y 
confirmada el domingo en entrevis-
ta con La Tercera. 

De esta forma, la ex ministra y 
otrora precandidata presidencial, 
puso fin a más de 50 años de parti-
cipación en la colectividad, anun-
ciando a su vez la creación de “un 
movimiento que en nuestra inspi-
ración humanista cristiana repre-
sente un aporte con nítida identi-
dad a la política del país”. 

La determinación de Alvear no 

dejó a nadie indiferente en la DC. 
Lejos de ello, diversos militantes 
sentenciaron que se trató de un re-
mezón mucho más fuerte que la 
salida de Mariana Aylwin. 

“Lamentamos la ida de Soledad, 
porque es una militante histórica 
que dio mucho al partido y la polí-
tica. Sin embargo, yo soy de los que 
creen que las peleas se dan dentro 
y no fuera. En ese contexto, lo que 
hoy tenemos es una definición que 
lamentamos, pero que tampoco 
significa una estampida de mili-
tantes”, comentó Marco Hernán-
dez, consejero nacional de la DC. 

Por su parte, el diputado falangis-
ta por el Distrito 19, Jorge Sabag, in-
dicó que es “lamentable” la renun-
cia de Alvear, pero que responde al 
hecho de que “el partido se ha ido 
desdibujando en el panorama po-
lítico nacional, y eso ha generado 
que muchos militantes se vayan 
desafectando y renuncien a él. Es 
sintomático del proceso de deso-
rientación que vive el partido”. 

En tanto, el presidente regional 
de la Democracia Cristiana, Nico-
lás Hauri, estimó que “es un golpe 
duro. Es muy lamentable la renun-
cia de la camarada Alvear por todo 
lo que hizo ella, tanto en lo que dice 
relación con el retorno a la demo-
cracia y la consolidación de los go-
biernos de la Concertación. Es tam-
bién un necesario llamado de aten-
ción para recomponer lo que es la 
fuerza ideológica del partido”.

FOTO:AGENCIA UNO

ALVEAR fue senadora, presidenta del partido y precandidata a La Moneda. 
Además, se desempeñó como ministra de Exteriores, Justicia y Sernam.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl
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ADEMÁS, AYER SE REALIZARON LOS FUNERALES DE LAS TRES VÍCTIMAS DE LA EXPLOSIÓN 

La directora médica del Sanato-
rio Alemán de Concepción, Paulina 
Romagnoli, confirmó ayer que el 
informe preliminar de la estructu-
ra dañada por la explosión indica 
que se demolería el sector más afec-
tado por la explosión, es decir, don-
de estaba la cafetería Starbucks, el 
banco de sangre y un auditorio. 

“Ayer tuvimos la visita de ingenie-
ros que hicieron una recomenda-
ción con respecto a una torre, pero 
todo el sector hacia Pedro de Valdi-
via es aseo y reparaciones menores. 
Tengo un informe preliminar que 
nos asegura que la zona conocida 
como ‘zona cero’ es de alto riesgo y 
va a ser demolida”. 

La doctora ayer se refirió a la si-
tuación del recinto tras la tragedia 
ocurrida el pasado sábado, donde 
murieron Rodrigo Bastidas Sáez y 
Víctor Hugo Salazar Rebolledo, tra-
bajadores de la empresa contratis-
ta que realizaba trabajos en el recin-
to, y Alexandra Villegas Mora, su-
pervisora de Starbucks. 

“Yo lo lamento terriblemente. Yo 
conocía a la persona que falleció en 
el Starbucks y a quienes quedaron 
heridos, y esto nos ha conmovido a 
todos. Aquí no hay nadie que no 
esté afectado por la situación. Hay 
muchas personas que han sufrido 
por esto y yo no me imagino lo que 
es perder un ser querido en estas 
condiciones”, dijo la doctora Ro-
magnoli, quien agregó que “com-
partimos el sentimiento de dolor, 
porque fue en nuestras instalacio-
nes, pero lo que hay que hacer es re-
visar el proceso y una vez que se 
evalúe veremos, porque las pala-
bras son vacías si no tienen el sen-
tido de saber lo que pasó, qué po-
dríamos haber hecho distinto, ana-
lizarlo y en base a eso, es nuestra 
prioridad de cada día que estas co-
sas se prevengan”. 

Aseguró que hace 15 días atrás se 
realizó el último simulacro de 
emergencias, por lo que había un 
plan establecido en el Sanatorio. 

En cuanto a la reanudación de ac-
tividades en el recinto, precisó que 
no habrá despidos y que se está rea-
lizando modificaciones en los tur-
nos. La mayoría de las atenciones es-
tán siendo otorgadas en la Clínica de 
la Mujer, donde se encuentra habi-
litada la urgencia para niños y adul-
tos. El otro lugar donde operan es la 
Torre 120 años, donde está funcio-
nando la parte administrativa. 

En tanto, algunos funcionarios, 
como los de Gastroenterología, se 
encuentran circulando por los esta-
cionamientos del recinto a la espera 
de ser reubicados en las dependen-
cias que se mantienen disponibles. 

De acuerdo a la directora médi-
ca del recinto, Paulina Romagnoli, 
“la UCI Pediátrica se encuentra ha-
bilitada, hay procedimientos que 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Mientras la Fiscalía continúa con su investigación, en un testimonio clave, una 
subteniente de Carabineros reveló ayer que fue el prevencionista de riesgos del 
recinto médico quien revocó la orden de evacuación.

estaremos realizando con menor 
espacio. Estamos trabajando al 30% 
de nuestra capacidad”. 

Romagnoli, adelantó que duran-
te la próxima semana se habilitará 
un vacunatorio en la Torre 120 años, 
mientras que algunos exámenes 
médicos serán externalizados. 

Durante la mañana de ayer, 
hubo una reunión con las autori-
dades de salud, con el fin de habi-
litar las dependencias que no se 
encuentran con mayor daño, el 
que se podría concretar en las pró-
ximas horas. 

 

Testimonios que serán clave 
Ayer se conoció el relato de la 

subteniente Nicole Durán, de dota-
ción de la primera comisaría de 
Concepción, quien estuvo el día sá-
bado en el Sanatorio Alemán. Ella 
reveló que el mismo prevencionis-
ta del Sanatorio Alemán, Patricio 
Canales Espinoza, le aseguró que 
no era necesaria la concurrencia de 
Bomberos, ya que la emergencia 
ya había sido controlada, porque 
un funcionario de GasSur ya había 
cortado el suministro de gas. De 
hecho, un video que circula en re-
des sociales, y que fue grabado por 
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los trabajadores del Sanatorio, cap-
ta el momento en que éste intenta 
convencerlos de que vuelvan a sus 
labores. 

“Llegó el prevencionista y dijo 
que estaba todo bien, porque per-
sonal de GasSur ya había cortado el 
gas e intervenido la fuga. Él se en-
trevistó conmigo y me dice que está 
todo bien, y que nos podíamos re-
tirar. Yo le pregunté si necesitaba la 
concurrencia de Bomberos y me 
dijo que no, porque como estába-
mos al aire libre, el gas se expandió, 
y en ese momento fue la explosión”.  
 
Despedida 

Ayer fueron los funerales de las 
tres víctimas de la explosión. Rodri-
go Bastidas y Víctor Hugo Salazar 
fueron velados en Hualpén, mien-
tras que Alexandra Villegas recibió 
el último adiós en la capilla San 
Norberto de Chiguayante. 

Antonio Páez, secretario del Sin-
dicato de Starbucks, recordó que 
ese día estaba en el Sanatorio Ale-
mán, pues les correspondía realizar 
una visita a ese local y llegó unos 
minutos antes de la explosión. 

Agregó que como organización 
ya tomaron contacto con la familia 
de Alexandra, y con la de Camila Pé-
rez Moya (23), también trabajado-
ra del Starbucks, quien está con el 
44% de su cuerpo quemado y que 
debido a su condición médica fue 
trasladada ayer a la Mutual de Se-
guridad de Santiago. 

“Tenemos interés en que se escla-
rezcan las responsabilidades, a 
quien le correspondan, tanto por el 
hecho de que haya habido ese esca-
pe de gas como por haberle plan-
teado a los trabajadores reingresar 
sin haber asegurado las condicio-
nes del lugar, y, además, nos llama 
la atención que ellas hayan rein-
gresado sin el resto del grupo, por-
que ningún trabajador de Sodexo 
volvió, entonces queremos saber 
por qué ellas estaban adentro ”. 

Páez agregó que precisamente, la 
PDI les confirmó que el testimonio 
de Camila Pérez será clave para es-
clarecer quién fue la persona que 
las autorizó a reingresar al lugar 
de trabajo, “y eso es gravísimo, por-
que ahí había personal de Carabi-
neros, de la empresa de gas, de la clí-
nica, y si permitieron que ellas vol-
vieran, también tienen un grado de 
responsabilidad en lo que pasó”.

Carolina Abello R./ Marcelo Castro B. 
contacto@diarioconcepcion.cl

Informe preliminar indica que área 
dañada de Sanatorio se debe demoler

Una mujer, identificada como Verónica del 
Carmen Rebolledo Torres, falleció tras la co-
lisión de un taxibús con un automóvil en la 
intersección de las calles Maipú con Ongol-
mo en el centro de Concepción, en la maña-
na de ayer. 

Según la primeras indagaciones de la Sub-
comisaría d e Investigación de Accidentes en 
el Tránsito (Siat) y a testigos, el automóvil no 
habría respetado un signo Pare. La mujer, que 
era pasajera del bus, salió eyectada por la 
puerta delantera y falleció en el lugar.

Mujer falleció en accidente en el centro de Concepción

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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en la Región del Bío Bío para 
realizar este trámite. En 
Chile Atiende, el horario de 
cierre es a las 17:00 horas. 

Hay 23 puntos de 
atención

La próxima semana 
Saavedra completará su 
equipo con las nominaciones 
que restan.

Nombramientos 
finales

En su mayoría, haitianos y venezolanos asistieron ayer al 
primer día del proceso extraordinario para arreglar su 
estado migratorio en Chile. Este trámite aplica para todos 
quienes hayan ingresado de forma legal e ilegal al país. 

EN LA OFICINA DE EXTRANJERÍA DE LA GOBERNACIÓN DE CONCEPCIÓN

Más de un centenar 
de inmigrantes fueron 
a regularizar su visa

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Inquietud y ansiedad era lo que se 
respiraba a las afueras de la Ofici-
na de Extranjería, a un costado de 
la gobernación provincial de Con-
cepción. Y es que más de cien inmi-
grantes estaban regularizando sus 
respectivas visas. Mientras que al-
gunos, manifestaban su incerti-
dumbre haciendo consultas al In-
tendente y al personal de las depen-
dencias. 

En el primer día, a eso de las 10:00 
horas, extranjería dispuso de 75 nú-
meros de atención. Sin embargo, la 
cifra de inmigrantes sobrepasaba 
aquello, que esperaban ser atendi-
dos hasta las 14:00 horas. 

En este marco, el Intendente 
del Bío Bío, Jorge Ulloa, sostuvo 
que este proceso, decretado por 
el Presidente Sebastián Piñera, 
tiene la mejor intención con los 
inmigrantes. 

“Tenemos 23 puntos de recep-
ción para que los extranjeros regu-
laricen su situación. Esto es con el 
propósito de tener una migración 
regular, legal y ordenada. Hemos 
transmitido el deseo del gobierno 
que nadie se aproveche de la con-
dición un migrante”, declinó. 

Cabe recordar que la regulariza-
ción sólo la podrán efectuar quie-
nes hayan ingresado al país hasta el 
8 de abril; por pasos no habilitados 
tienen plazo hasta el 23 de mayo, 
mientras quienes lo hicieron por 
pasos habilitados, pueden hacerlo 
hasta el 22 de julio. 

Sin embargo, hay inmigrantes 
que llegaron desfasados al plazo 
establecido por el Presidente, por 
ende, no podrán regularizar sus vi-
sas en términos laborales, por lo 
cual, deberán regresar a sus países 
de origen y realizar el trámite en el 
consulado chileno. 

 
Otras alternativas 

Asimismo, es que existen otras 
posibilidades para quienes se en-
cuentren de brazos cruzados por 
no poder trabajar, ya que se en-
cuentran con visa de turista, tras 
haber ingresado después del 8 de 
abril. 

Es la denominada visa sujeta a 
contrato, en la que un inmigrante 
debe cumplir más requisitos para 
solicitarla. 

La abogada de extranjería de la 
Intendencia del Bío Bío, Carolina 
Ortega, aseveró que “según el DEM 
(Departamento de Extranjería y 
Migración), los inmigrantes que in-
gresaron por pasos habilitados tie-
nen la posibilidad de trabajar en 
Chile sólo con la visa sujeta a con-
trato, que tiene una cláusula única 
con el empleador por un tiempo 
determinado, a menos que cuente 

con un título profesional o técnico 
apostillado y, en ese caso, podría pe-
dir una visa de trabajo en esos tér-
minos”, recalcó. 

Para llevar a cabo estos trámi-
tes, los inmigrantes que cuenten 
con al menos estos requisitos, de-
ben dirigirse a la Galería Alessandri, 
ubicada a un costado de la gober-
nación provincial de Concepción. 

La visa temporaria por motivos 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

laborales está eliminada con el nue-
vo decreto. Además la abogada, 
acotó que “la visa sujeta a contra-
to tiene una serie de requisitos le-
gales y técnicos, que es restrictiva, 
es decir, debe trabajar con un solo 
empleador”, afirmó.

Seis nuevos responsables en dis-
tintas áreas nominó el lunes Carlos 
Saavedra, rector electo de la Univer-
sidad de Concepción, quien ya alis-
ta su toma de posesión del próximo 
14 de mayo. 

Se trata de cargos correspondien-
tes a direcciones que dependen di-
rectamente de Rectoría, Vicerrec-
toría, Vicerrectoría de Investiga-
ción y Desarrollo, y Vicerrectoría de 
Relaciones Institucionales y Vin-
culación con el Medio. 

“Pienso que hemos ido amplian-
do en las diferentes perspectivas y 
sensibilidades planteadas en el 

Saavedra afina equipo con futuros directores
ríodo”, apuntó Saavedra, poniendo 
de relieve que algunas figuras incor-
poradas emanan de los equipos de 
otros candidatos a rector. 

Los futuros directores nombra-
dos por Carlos Saavedra son los que 
siguen: Dirección de Relaciones In-
ternacionales, Ramalinga Mangala-
raja; Dirección de Extensión y Pina-
coteca, Rodrigo Piracés; Dirección 
de Sello Editorial, Óscar Lermanda; 
Dirección Revista Atenea, Cecilia 
Rubio; Dirección de Investigación y 
Creación Artística, Ronald Men-
nickent; y Dirección de Vinculación 
Social, María Inés Picazo.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

PRESENCIA de académicas ha marcado últimas nominaciones.

tiempo de campaña y espero que 
vayamos construyendo el equipo 
de mayor representatividad a la 
discusión, y análisis que se dio al in-
terior de la universidad en ese pe-

Amplían detención 
de detenido por 
doble homicidio en 
Hualqui

FOTO:GENTILEZA PDI

El juzgado de Garantía de 
Chiguayante amplió la deten-
ción de Carlos Daniel Spielman 
Becerra, detenido por la PDI 
sindicado como el autor del do-
ble homicidio de dos pacien-
tes del Cesfam de Hualqui, la 
madrugada del domingo. 

A eso de las cinco de la maña-
na, un hombre entró al consul-
torio, disparó y asesinó a dos 
personas que estaban siendo 
atendidos en un box del recin-
to. Además, hirió a otro pre-
sente, dejándolo gravemente 
herido y con riesgo vital. 

El fiscal Nelson Vigueras ex-
plicó que se encuentran pen-
dientes los informes de autop-
sia de los dos fallecidos, ade-
más de los informes de 
lesiones del lesionado grave y 
otras diligencias. 

La audiencia quedó progra-
mada para este jueves a las 10 
horas. 

En la audiencia, el abogado 
del detenido señaló que Spiel-
man no estaba en el lugar de los 
hechos, a lo que el fiscal agre-
gó que “es un antecedente que 
se aportó recién. Naturalmen-
te, aquello debe investigarse y 
el día jueves en la audiencia se 
van a comunicar los antece-
dentes con los que cuenta el 
Ministerio Público”. 

Ayer se conoció que un gru-
po de sujetos quemó la casa 
donde vivía el detenido junto 
a su madre, en la población 
Las Galaxias de Hualqui, he-
cho en que no hubo personas 
lesionadas y es investigado por 
la PDI.

Matías Lagos Díaz 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CONFIRMÓ A DIARIO CONCEPCIÓN SU GERENTE COMERCIAL
Fue el gerente comercial del re-

sort de montaña Corralco, Guiller-
mo Vergara, quien anunció a Diario 
Concepción que abrirán la tempora-
da de ski 2018 el próximo 22 de junio 
con ticket sólo a $2.000 por ese día. 

Es que el centro invernal ubica-
do en plena Araucanía Andina y a 
tres horas y media de Concepción 
ya suma sus buenos centímetros 
de nieve, lo que deja abierta la puer-
ta a un eventual adelantamiento 
de temporada, lo que se confirma-
rá si las condiciones climáticas así 
lo permitieran, explicó. 

“Concepción y la Región del Bío 
Bío se ha convertido en una plaza 
muy importante para nosotros con 
aporte de gran número de visitas”. 

Efectivamente, la llegada de tu-
ristas de la zona a Malalcahuello ha 
crecido 20% en los dos últimos 
años. 

De hecho, Vergara informó que 
según cifras Conaf, el destino Reser-
va Nacional Malalcahuello, donde 
se encuentra inserto el hotel y el 
centro de ski, superó en número de 
visitas al clásico Conguillio, llegan-
do a 120 mil personas en 2017. 

“Fue la quinta Reserva Nacional 
más visitada en todo Chile y eso se 
debe al crecimiento que ha tenido 
el destino a través de todo lo que se 
ha hecho pro turismo, desde la 
concesión de Corralco, toda la gen-
te de la comuna de Malalcahuello 
que ha levantado sus negocios. 
Hoy hay más de 1.200 camas entre 
el Salto de la princesa y Malalca-
huello, además de Curacautín, que 
está declarada Zona de Interés Tu-
rístico (Zoit), lo que hace que exis-

Corralco abrirá sus 
canchas de ski el 22 de 
junio con ticket a $2.000

ta una prioridad y protección al 
desarrollo turístico, como planes 
de infraestructura vial, lo que hace 
levantar los números junto a la ca-
lidad de servicio. Además, somos 
el primer centro invernal de Chile 
que cuenta con un sello de sus-
tentabilidad, que es otorgado por 
Sernatur”. 

El ejecutivo explica sobre esto 
último que fue una exigencia au-
toimpuesta, dado que se encuen-
tran insertos en una reserva nacio-
nal. Cabe recordar que la concesión 
dura 45 años y Corralco parte ope-
raciones en el año 2003. 

 
No es sólo nieve 

El gerente comercial de Corralco, 
Guillermo Vergara, explicó que hay 

mucho más que hacer y ver en el 
destino, además de la nieve. De he-
cho, cada verano se han ido suman-
do visitantes de manera constante. 

“Enero y febrero estuvo marcado 
por escapadas de fin de semana, 
con gente de Valdivia, Temuco, 
Concepción y Santiago. En otoño 
tenemos mucha actividad, como 
por ejemplo, el recién realizado 
Zolkan Corralco Chalenge que es 
una competencia de running don-
de llegan corredores de todos lados. 
Ahora en mayo viene una expedi-
ción fotográfica con nuestros ami-
gos de Ladera Sur, expertos en na-
turaleza y que hoy realizan activi-
dades de turismo ofreciendo la 
experiencia”. 

Se trata de actividades de nicho 

y así es como están trabajando en 
Corralco, confidencia. 

Hay que entender que mucho an-
tes de Corralco comienza el viaje, ya 
que el camino desde Victoria, que 
sale hacia Curacautín cautiva de 
inmediato. El paisaje cambia, lo 
que permite una rápida descone-
xión, apunta el ejecutivo, ya que 
está adornado por una serie de vol-
canes y sierras nevadas, todo coro-
nado por una ruta pavimentada y 
en buen estado. 

Lo otro que ofrece Corralco son 
distintos senderos de trekking, los 
que se pueden recorrer a pie o en bi-
cicleta. También en invierno está la 
posibilidad de acceder con raque-
tas o ski randonée (ski de travesía, 
como en la fotografía). 

 FOTO:CORRALCO

Podría adelantarse, pero dependerá de las condiciones 
climáticas. El centro invernal dispone de tarifas especiales 
para turistas que provengan de entre Concepción y Valdivia.

Y los más pequeños también tie-
nen actividades a través de lo que 
denominan Mini Club, que incluye 
hasta caminatas nocturnas. 

Además, Vergara aseguró que el 
centro posee la mejor cancha de 
aprendizaje de Sudamérica: ancha, 
baja inclinación, sin rocas y poca 
gente, lo que otorga toda la seguri-
dad necesaria, acotó. 

El ejecutivo informó que a pesar 
del sostenido crecimiento de la lle-
gada de turistas, todavía hay mu-
cho por crecer, recordando que 
existen precios especiales para la 
zona entre Concepción y Valdivia.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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0,2%
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TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
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BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.704,70

COMMODITIES 

+0,27% Igpa +0,33%

Celulosa ( US$/T) $1.130,08 Cobre (US$c/libra)$314,02
H. de Pescado (US$/T) $1.625 Petróleo (US$) $68,64

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ABRIL

$47.301,00

$26.993,84
Dólar Observado    $600,58 Euro $736,02

28.670,33,11 

FRASE

“Tenemos la mejor cancha de 
aprendizaje de Sudamérica: baja 
inclinación, sin rocas, muy 
ancha y con poca gente”.

Guillermo Vergara, gerente comercial de 
Corralco.
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Afirman que a través de la subrogancia el Comité 
de Capital de Riesgo sigue atendiendo los 
requerimientos. A la fecha existen 44 fondos con 
líneas de financimiento por US$ 740 millones.

FOTO:GENTILEZA CORFO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DURANTE EL PRIMER TRIMESTRE DE 2018 CON SU APOYO 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Mientras Oliver Flögel, gene-
ral partner de Scale Capital, 
plantea que no hubo fondos 
del Comité de Capital de Ries-
gos (CCR) constituidos con 
apoyo de Corfo durante el pri-
mer trimestre de 2018, Luis Fe-
lipe Oliva, coordinador general 
de la Gerencia de Inversión y 
Financiamiento de Corfo, ase-
gura que hubo un fondo apro-
bado y el comité es continuo. 

Adicionalmente, el ejecuti-
vo también se refirió a la pro-
puesta del general partner de 
Scale Capital en términos de 
dar autonomía al Comité de 
Capital de Riesgo, respecto de 
los Gobiernos de turno en una 

correcto? 
- No, de hecho tenemos un 

fondo aprobado durante el pri-
mer trimestre. 

- ¿De cuánto es ese fondo? 
- Es de US$ 12 millones y lo 

que hacemos con nuestros 
fondos de capital de riesgo es 
entregar líneas de financia-
miento que apalancan recur-
sos privados. Tenemos tres lí-
neas disponibles, una es el pro-
grama de Fondos de Etapas 
Tempranas Tecnológicas que 
apalanca recursos privados 
hasta tres veces. Existe otro 
Fondo de Etapas Tempranas 
que apalanca hasta dos veces 
y un tercero, que es el Fondo de 
Crecimiento y Desarrollo que 
apalanca una vez donde es el 
50% Corfo y 50% privado. Los 
montos de cada uno depen-
derán de las propuestas en 
particular y tiene montos má-
ximos de crédito. 

- ¿Comparte la idea de que 
el Comité de Capital de Ries-
go debiera ser un ente autó-
nomo del Gobierno de turno 
y continuo en el tiempo? 

- En lo que estoy de acuerdo 
con Oliver es en que debe ser 
un comité que tenga continui-
dad, es decir, no esté sin ope-
rar o no pueda atender postu-
laciones a Fondos de Capital 
de Riesgo. Pero no está ocu-
rriendo ni ocurre, porque apli-
ca la subrogancia. Respecto de 
la total independencia, me pa-
rece que debiera tener partici-
pación publica porque no los 
puedes desconectar de la po-
lítica pública. 

- Pero el planteamiento 
no es desconectar del Esta-
do, sino de los cambios de 
Gobierno… 

- Lo que pasa es que la con-
tinuidad está. 

- Existe hoy claridad res-
pecto de montos y plazos 
respecto de los fondos de 
capital de riesgo? 

- Lo que tenemos son pro-
gramas de ventanilla abierta, 
donde recibimos postulacio-
nes de fondos donde a la fecha 
contamos con 44 fondos que 
están siendo apoyados por 
Corfo con líneas de financia-
miento por US$ 740 millones. 
Ahora con respecto a la dispo-
nibilidad futura, son progra-
mas de ventanilla abierta que 
dependen del interés de las ad-
ministradoras por postular a 
estos programas. El 2017, por 
ejemplo, tuvimos 7 aprobacio-
nes que fueron todo un hito 
respecto de las anteriores. 

- ¿Cuáles fueron las prin-
cipales cifras de Corfo en 
2017? 

- Se aprobaron 7 fondos du-
rante el 2017 por un total de 
US$ 90 millones lo que fue un 
hito respecto de la historia de 
las aprobaciones porque en 
2016 aprobamos 5 fondos. 

- ¿Cómo se proyecta el 
2018 para Corfo en térmi-
nos de capital de riesgo? 

- Esperamos aprobar 5 nue-
vos fondos durante el 2018 
con montos cercanos a los 
US$ 80 millones donde todos 
dependerá del interés de las 
administradoras.

Corfo asegura que 
comité es continuo 
y aprobó fondo 
por US$ 12 millones

FRASE

“Tenemos ya un fondo que 
fue aprobado durante el 
primer trimestre por el 
Comité de Capital de Riesgo 
que está operativo”.

“En lo que estoy de 
acuerdo con Oliver es en 
que debe ser un comité 
que tenga continuidad”.

“Se aprobaron 7 fondos 
durante el 2017 por un 
total de US$ 90 millones 
lo que fue un hito”.

entrevista exclusiva con Diario 
Concepción. 

- ¿Tiene cifras sobre la 
cantidad de fondos de capi-
tal de riesgo constituidos 
con apoyo de Corfo duran-
te el primer trimestre de 
2018? 

- Sí, tenemos ya un fondo 
que fue aprobado durante el 
primer trimestre por el Comi-
té de Capital de Riesgo (CCR) 
que está operativo. Parte de 
los 8 miembros del CCR son 
autoridades del Ministerio y 
de Corfo, pero aplica la subro-
gancia en ese caso y está dispo-
nible para atender las distintas 
necesidades. 

- ¿Por lo tanto, lo plantea-
do por Oliver Flögel no sería 

Economía&Negocios

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 19.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

AUMENTO 
BENEFICIOS 
PILAR 
SOLIDARIO

En campaña presidencial, el Presidente Pi-
ñera sostuvo que uno de cada cinco pesos de 
su programa irá a mejorar el Pilar Solidario y 
a los adultos mayores, destinando US$ 3 mil 
millones. 

Recordemos que el Pilar Solidario lo confor-
man las pensiones solidarias y los aportes pre-
visionales solidarios. Las pensiones solida-
rias son para aquellas personas que nunca co-
tizaron en su vida, cerca de 600 mil personas 
en nuestro país. Los aportes previsionales 
solidarios se entregan a personas que sí co-
tizaron, pero de manera irregular o por bajos 
montos, en donde los aportes solidarios com-
plementan sus pensiones. Los beneficiarios 
del aporte previsional solidarios sumas cerca 
850 mil personas. 

En la propuesta de reforma previsional, una 
de las principales mejoras tiene relación con 
este Pilar Solidario, proponiendo un aumen-
to inicial de los beneficios en un 10%, pero que 
adicionalmente se irá incrementando según 
la edad del pensionado. 

En concreto, la pensión básica solidaria 
-actualmente en $104.646- llegará a los 
$115.111, pero adicionalmente, por cada 5 
años del pensionado, se incrementará en 
un 8%, hasta completar 86 años. Así, serán 
5 tramos: 65 a 70 años, 71 a 75 años, 76 a 
80 años, 81 a 85 años y sobre 86 años, y la 
pensión básica solidaria mejoraría a 
$115.111, $124.319, $134.265, $145.006 y 
$156.607 respectivamente.  

También se incrementarán los montos de 
los aportes previsionales solidarios. El incre-
mento también comenzará en un 10%, y será 
progresivo cada 5 años de sobrevida del 
pensionado.  

El incremento de los beneficios del Pilar So-
lidario por tramo de edad es una excelente 
focalización de los recursos, pues las posibi-
lidades laborales de una persona de 65 años 
son muy superiores a las de una persona de 
86 años, por lo tanto, los principales benefi-
ciados serán aquellos que menos posibilida-
des tienen de contar con un empleo, aun 
buscándolo. 

De prosperar este incremento en el Pilar So-
lidario, será una mejora directa para casi 1,5 
millones de pensionados, y dejará espacios 
abiertos para nuevas mejoras en el futuro, en 
la medida que los ingresos de la nación lo 
permitan. 

Cabe destacar que Chile es un país en don-
de el gasto en los beneficios del Pilar Solida-
rio es muy menor a los aportes de otros paí-
ses en ésta misma área, por lo cual se está ha-
ciendo justicia con la tercera edad en términos 
de redistribución de los ingresos fiscales. 

Mayores antecedentes de este interesante 
tema hoy en nuestro programa radial.
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Cristian Selman Soto 
Académico Plan Común, Facultad de 
Ingeniería y Tecnología 
Universidad San Sebastián

HACER BIEN EL TRABAJO QUEDA EN SEGUNDO PLANO

E
stán por todos 
lados y en todas 
las medidas que 
pueda imagi-
nar. Nuestro de-
sempeño y éxito 
en el trabajo de-
pende ellos: nú-

mero de ventas realizadas por 
mes, porcentaje de clientes 
satisfechos, publicaciones 
por año, rentabilidad obteni-
da, porcentajes de juicios ga-
nados, cirugías exitosas o in-
dicadores de audiencia, en 
fin. Nada parece escapar al 
cuantificador voraz.  

Nuestra vida privada tam-
poco está a salvo. Cantidad de 
pulgares para arriba marcan-
do el “Me gusta” de la última 
foto subida a la red, aplica-
ciones que miden la cantidad 
de pasos que hemos dado en 
el día, o nuestro ritmo cardia-
co, todo puede expresarse en 
un inocente indicador. Ni si-
quiera en sueños podemos li-
brarnos de ellos si es que un 
roncómetro se permite gra-
bar y medir nuestros ronqui-
dos desde un celular. Pues 
bien, esta obsesión por los in-
dicadores, verdadera “indico-
manía”, es especialmente pro-
fesada por gerentes, tecnó-
cratas, y autoridades de toda 
clase que, por razones natura-
les, requieren de parámetros 
sobre los cuales premiar o 
castigar la conducta de traba-
jadores u organizaciones.  

Sin embargo, he ahí el pro-
blema. Muchas veces el resul-
tado de estos incentivos basa-
dos en indicadores, generan el 
efecto opuesto. Baste un par 
de ejemplos. 

 
Cirujanos cardiovasculares 

A fin de incentivar mejores 
prácticas médicas, en los años 
90 se estableció en Nueva 
York y Pennsylvania (Estados 
Unidos) un sistema de califi-
cación de médicos y hospita-
les, basado en la opinión que 
hacían de ellos sus pacientes. 
Estos reportes se hacían pú-
blicos, a fin de premiar a los 
buenos médicos, que verían 
un aumento en los pacientes 
interesados en sus servicios, 
a la vez que inducir a los mé-
dicos con calificaciones me-
diocres a mejorar. 

¿Cuáles fueron las conse-
cuencias de este incentivo? 
Los economistas David Dra-
nove, Daniel Kessler, Mark 
McClellan y Mark Sat-
terthwaite, analizaron, en un 
estudio publicado el 2002, el 
desempeño de los cirujanos 
cardiovasculares de los esta-
dos indicados, cuyas tasas de 
mortalidad eran expuestas al 
público.  

Concluyeron que en el caso 
de las operaciones al cora-
zón, estos especialistas evi-
taban operar pacientes grave-
mente enfermos para con-
centrarse en pacientes con 
problemas leves o que esta-
ban sanos y que por lo tanto 
no requerían ninguna inter-
vención. Después de todo 
¿Quién tiene más probabili-
dades de sobrevivir a una ope-

cualquier organización es de-
masiado compleja como para 
ser capturada a través de un 
sólo indicador.  

Ahora bien, de la misma 
manera, sería demasiado en-
gorroso tener un indicador 
para cada aspecto relevante 
en el desempeño de un indi-
viduo, sea este un médico, un 
ejecutivo o inclusive una em-
presa sujeta a fiscalización.  

¿Qué hacer entonces? 
Una salida a este embrollo 
administrativo es introdu-
cir la ambigüedad y aleato-
riedad en la evaluación. Del 
conjunto de indicadores po-
sibles, bastaría con seleccio-
nar al azar uno o unos pocos 
para evaluar el desempeño 
de un trabajador o de una 
organización en cualquier 
momento del año. Estos in-
dicadores no necesariamen-
te serían los mismos a con-
siderar en la próxima eva-
luación. Así ,  bajo la 
incertidumbre de cuándo y 
en qué forma se realizará la 
evaluación, la mejor salida 
para el individuo o la organi-
zación es, bueno, hacer bien 
las cosas. Paradójicamente 
de esta forma, concentra-
dos en lo que importa, nos li-
bramos de ese concepto 
cada vez más omnipresente 
llamado indicador.

LAS DISTORSIONES QUE 
GENERAN LOS INDICADORES 
Si se establece un incentivo sobre la base de un indicador, se corre el riesgo de que el 
desempeño de los individuos se desvirtúe al concentrase exclusivamente en cumplir con 
dicho indicador. Hay casos en que se ha llegado a incurrir en delitos.

ración delicada, una persona 
gravemente enferma o una 
que no tiene problemas? Si 
por sobre toda consideración 
ética se quiere mantener un 
registro de cirugías “exitosas”, 
la respuesta es clara. 

 
Incentivo a ejecutivos 

En el mundo de las empre-
sas, una forma habitual de 
premiar el desempeño de los 
ejecutivos es darles la opción 
de comprar en el futuro ac-
ciones de la misma empresa 
pero al precio actual. De esa 
forma, si los ejecutivos ha-
cen bien las cosas el precio de 
las acciones de la compañía 
subirá por encima de ese va-
lor preestablecido. Por lo tan-
to, si en el futuro tienen la 
opción de comprarlas a un 

precio más bajo que el valor 
al que las pueden vender en 
ese momento, podrán hacer 
una ganancia.  

¿Qué mejor incentivo para 
que los ejecutivos se esfuercen 
por aumentar el valor de la 
empresa? Lamentablemente, 
ese incentivo existía en La Po-
lar cuando un grupo de ejecu-
tivos de la tienda montó el 
fraude de las repactaciones 
unilaterales a fin de enmasca-
rar la morosidad de una par-
te importante de sus clientes. 
Así, convirtiendo mañosa-
mente a los morosos en clien-
tes que pagaban o repacta-
ban sus deudas de forma nor-
mal, la situación financiera de 
la empresa parecía mejor de lo 
que era, de modo que el pre-
cio de sus acciones subía y, 

Ambigüedad y aleatoriedad 
Si observa con detención, 

problemas de esta clase abun-
dan por doquier, en el sector 
público y en el privado. Una 
vez que se establece un in-
centivo sobre la base de un in-
dicador, el desempeño de los 
individuos se desvirtúa al 
concentrase exclusivamente 
en cumplir con dicho indica-
dor. En los casos citados, se 
llegó al extremo de hacer 
trampa o incurrir en delitos.  

Pero aunque no se llegue a 
esos extremos, el problema 
es que cuando un objetivo es 
definido a través de un indica-
dor específico, el propósito 
más general, es decir hacer 
bien el trabajo, queda relega-
do a un segundo plano. ¿Por 
qué? Porque la realidad de 
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claro, también las ganancias 
que los ejecutivos obtenían al 
comprar y vender las mismas.  
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16:30 horas 
Ciclo de cine “Los clásicos de 

Agatha Christie” exhibe “El misterio 
del jarrón azul” y “La señal roja”. 

Biblioteca Municipal de Concep-
ción, Víctor Lamas 615. Entrada 

liberada. 
 

19:30 horas 
Función de la obra “La final”, de la 
compañía La Otra Zapatilla. Aula 
Magna UBB, Collao 1202. Entrada 

liberada. 
 

21:00 horas 
Película “Presencia siniestra”. Terror 

y suspenso por HBO.

Destacado 
“Retrospectiva” en 

Llacolén 
19.00 Horas

Inauguración de esta muestra del 
fotógrafo Alfredo Santamaría Carva-
llo. En la Sala de Exposiciones de la 
Corporación Campos Deportivos 

Llacolén, Pedro Aguirre Cerda 871. 
Entrada liberada.

Agenda  
de hoy

Obra “Volver” abre el telón de 
la danza en el Teatro Biobío

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTE VIERNES A LAS 19.00 HORAS EN LA SALA PRINCIPAL DEL ESPACIO CULTURAL

Montaje de Paola Aste y la Compañía 
Calaukalis realizará tres funciones.

Luego de estrenarse con gran éxi-
to a fines del año pasado y ser reco-
nocida en la entrega de la última 
versión de los Premios Ceres, la 
obra de danza contemporánea 
“Volver”, de la destacada coreógra-
fa y bailarina Paola Aste y la Com-
pañía Calaukalis, será la encargada 
de abrir este viernes el escenario del 
Teatro Biobío a la danza. 

“Es una oportunidad fantástica el 
presentarnos en este espacio con 
una especie de mini temporada, un 
lugar que necesita ser habitado por 
los artistas locales. Sin duda, esto 
nos sirve para visibilizar el monta-
je y ver como rueda, preparar una 
obra así nos costó más de siete me-
ses -producto de un Fondart del 
año pasado- y es ideal el poder pre-
sentarla en más de una ocasión”. co-
mentó Aste. 

Es así como el montaje se presen-
tará desde este viernes hasta el do-
mingo, día en que además se cele-
bra el Día Internacional de la Dan-
za, a las 19.00 horas en la Sala 
Principal del Teatro Biobío y cuyas 
entradas tienen un valor general 
de 2 mil pesos. Disponibles en la bo-
letería del teatro o por Ticketplus. 

“Es una entrada con precio re-
bajado, la idea es que nadie se pier-
da la obra”, acotó la coreógrafa. 

Para Aste, este montaje “trata so-
bre el concepto de ‘volver’, que es 
una idea de un regreso psicológico 
donde el cuerpo es el que recuerda. 
Es como la memoria, el testigo de 
la vida misma de ciertos conceptos 
que hemos ido desarrollando en el 
montaje”.

SI BIEN EN EL TEATRO han habido espectáculos con danza, el montaje de 
Aste es  el primero que aborda de forma íntegra esta disciplina escénica.

FOTO:PATAGONMEDIA.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Con presentación de libro concluyó 
ENIE 2018 “De la Tiza a la Inteligencia Artificial. La evolución de la enseñanza” se denomina el 

libro editado por la Corporación Educacional Masónica de Concepción, Coemco, y en 
el cual se consigna la historia de la Corporación en materia de las Tecnologías de la In-
formación y Comunicación (TIC’s), además de exitosas experiencias de 
enseñanza aprendizaje que hoy se implementan en las aulas por pro-
fesores de los colegios corporativos. Su presentación se efectuó en el 
marco de la clausura del Encuentro Nacional de Informática y Empren-
dimiento Escolar, Enie 2018. En Enie, organizado por el Colegio Fra-
ternidad y con el apoyo de Coemco, Corfo y Enap. Participaron más 
de 400 personas y fue una instancia que sirvió como punto de 
encuentro para que 38 emprendedores, y educadores del 
país, quienes presentaron sus proyectos enfocados a apli-
car la innovación y tecnología para la enseñanza dentro y 
fuera de la sala de clases. Actividad, contó con la presen-
cia del Dr. Sugata Mitra, profesor de la Universidad de 
Newscastle, Reino Unido.

NICOLE 
SALAZAR y 

Pablo 
Fuentes.

PAULA FERNÁNDEZ, Florencia Cabezas y Consuelo Solís.

ANDREA JIMÉNEZ, Angélica Cid, Yanette Beltrán y Susana Cruz. 

Limpiando la playa 
de San Vicente

Trabajadores de CAP Acero, junto a sus familias, par-
ticiparon en la limpieza de la playa de la Bahía de San 
Vicente. Los terrenos de la siderúrgica colindan con 
este borde costero y, por ello, la Gerencia de Susten-
tabilidad de la empresa decidió emprender esta ini-
ciativa con el apoyo de sus propios colaborado-
res, que se sumaron a esta causa ambiental. 

Con guantes, rastrillos y bolsas en mano, 
unos 170 voluntarios emprendieron con en-
tusiasmo la tarea de dejar la playa impecable. 
Y el resultado dejó a todos satisfechos.

MAURICIO PEDREROS, Guillermo Vivar y Paulina Vásquez.

JOSÉ MANUEL 
PASTENE, Roberto 
Bancalari, Eduardo 
Carrasco y Patricio 

Cabezas.

 PABLO PACHECO, Belén Pacheco, 
Carolina López y Filippo Bustos.

FELIPE 
RAMÍREZ, 
Alejandro Abásolo, 
Fernanda Abásolo y 
Cristián de la Barra.

SUSANA 
PARRA y 
Cecilia Cabezas.ISRAEL BARANCAN, Julio Marín, Marcelo Moris y Emilio González. 

JAIME GUTIÉRREZ, Maximiliano Díaz, Victor Schuffeneger, Roberto Riquelme y José Vilche. 
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EL RETORNO GOLEADOR DE JEAN MENESES:

“Trabajé calladito y 
aprendí mucho de 
estas fechas afuera”
Único jugador en la historia del torneo que recibió dos 
juegos de castigo por simular una falta no se echó a morir. 
Al contrario, volvió con goles y callando varias bocas.

La prensa santiaguina lo hizo bol-
sa. “Se habló toda la semana del 
tema. Claro, del otro lado estaba 
Colo Colo”, recuerda Jean Mene-
ses. La UdeC derrotó al mediático 
equipo de Guede y los dardos fue-
ron contra el volante por un penal 
decisivo. Luego fue castigado con 
dos fechas por “tratar de engañar al 
árbitro”. El club mantuvo silencio, 
al menos hacia afuera. El jugador 
recuerda que “el técnico y los juga-
dores me dieron todo su apoyo. A 
muerte. Bueno, acá me conocen, 
saben cómo soy”. 

Se perdió los partidos contra 
Iquique y Audax Italiano hasta que 
volvió a aparecer en Quillota, en 
un partido clave contra La Calera. 
Ese día, Meneses abrió la cuenta y 
fue 3-1 para el Campanil. El último 
fin de semana, vencieron 2-0 a Ever-
ton y el tanto que definió el partido 
también fue obra suya. “De verdad 
que todo esto me hizo más fuerte, 
porque de los errores uno aprende. 
Trabajé calladito y aprendí mucho 
de estas fechas afuera”, comentó el 
veloz atacante. 

 
Momentos duros 

El inicio de año fue a los tumbos 

y Meneses lo recuerda perfecta-
mente. “Quedamos eliminados cla-
ramente contra Vasco da Gama y 
fue un golpe grande porque Copa 
Libertadores es un torneo impor-
tante, y todos queremos jugar ahí. 
Cometimos muchos errores y a ese 
nivel se pagan. Si jugamos otro tor-
neo internacional tenemos que sa-
car hartas lecciones”, señaló. 

Y de vuelta al torneo local, las 
cosas no salían mejor. El ex San 
Luis repasó que “los inicios de año, 
después de pretemporada, con pie-
zas nuevas, siempre son complica-
dos y nos costó harto. No salían los 
goles y los triunfos. Había mucha 
crítica al equipo, pero bueno... Los 
mismos que hablaban en tu contra 
ahora te aplauden. Uno tiene que 
estar con los pies en la tierra. No 
éramos tan malos cuando queda-
mos fuera de la Libertadores ni so-

mos los mejores porque llevemos 
seis fechas ganando”. 

Y vino la primera victoria, sobre 
Unión Española, y luego el 2-1 a 
Colo Colo. “Es el partido del que 
más se habla porque lo ve más gen-
te, pero Audax fue complicado, 
Everton también. Los de abajo son 
tan difíciles como los equipos que 
pelean arriba y no hay que mirar a 
nadie en menos. Estamos en una 
buena racha, pero tiene que llevar-
nos a algo y para eso hay que man-
tener este ritmo”, aseguró.  

 
Seis en línea 

La palabra “racha” suena casi a 
casualidad, pero acá no hay nada de 
azar. Meneses explicó que “siem-
pre se trabajó bien y hay un grupo 
que entrena en silencio y tiene mu-
chas ganas de lograr cosas. Pasa-
mos momentos difíciles y hemos 
sabido superarlos. En lo personal, 
es bueno que ahora hablen de uno 
por los goles. Bueno, Paredes lleva-
ba siete fechas sin marcar y lo cru-
cificaron, pero ahora es el mejor 
de todos. La prensa a veces te tra-
ta así. Uno solo trabaja”.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

El debut fue solo un empate, 
pero tuvo mucho de épico por-
que Fernández Vial jugó todo un 
tiempo con nueve jugadores. Lo 
del domingo, no tiene excusas. La 
“Maquinita”, uno de los grandes 
favoritos de la Segunda División, 
volvió a jugar en el Ester Roa Re-
bolledo y ahora se fue con las ma-
nos totalmente vacías. Recoleta 
los derrotó por 2-1, en una opaca 
actuación del local. 

El técnico Esteban Fuertes aun 
no puede sentarse en la banca fe-
rroviaria, pese a que lleva más de 
dos meses entrenando al grupo. El 
domingo estaba en Argentina 
apurando los trámites que debe-
ría coordinar la Federación de 
Fútbol de ese país y el Inaf. 

Por lo pronto, el preparador de 
arqueros, Guillermo Montoille, 
ha dirigido el once vialino y ana-
lizó que “nadie esperaba una de-
rrota ni sacar solo un punto en 
casa después de dos fechas, pero 
esto es fútbol y no dimos el espec-
táculo que debimos haber dado. 
Eso es así. Fallamos mucho en el 
juego asociado y hubo descon-
centraciones en las marcas, que el 
rival aprovechó”. 

Con total autocrítica, asumió 
que “no podemos negar que Vial 
está en deuda. Un empate y una 
derrota es muy poco en este 
arranque, y además no hemos po-
dido jugar cómo queremos, para 
qué nos vamos a engañar. Creo 
que se entrena bien, pero no he-
mos andado igual de bien en la 
cancha. Un equipo ordenado 
como Recoleta nos sorprendió en 
el segundo tiempo después de ha-
ber partido en ventaja”. 

Sobre el futuro en el calendario 
del “Inmortal”, apuntó que “pri-
mero viene Copa Chile contra Ñu-
blense y luego enfrentaremos a 
Independiente de Cauquenes. No 
partimos bien, pero siento que 
plantel hay y tenemos que ir bus-
cando lo mejor para el equipo”. 

El volante Giovanni Asken, en 
tanto, expresó que “estamos muy 
tristes porque pensamos que con-
tra Recoleta podíamos conseguir 
la primera victoria. Teníamos mu-
chas ganas, pero algo nos faltó. No 
tengo muy claro qué ni debemos 
empezar a culparnos entre noso-
tros. Quizás no nos paramos 
cómo debíamos ni jugamos de 
buena forma”. 

También advirtió que “por que-
rer ganar siempre, dejamos mu-
chos espacios para que nos ata-
quen de vuelta y eso nos jugó en 
contra. Queremos salir siempre a 
buscar otro gol y esas ganas hay 
que manejarlas. Anímicamente 
hoy no estamos muy bien, pero 
aquí no se ha muerto nadie. Hay 
que tomar esta derrota con dolor, 
pero no nos va a llevar a nada 
quedarnos en eso. Hay que seguir 
trabajando y teniendo la convic-
ción de que podemos sacar esto 
adelante”.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Iberia y San Antonio son 
los únicos equipos que 
ganaron sus dos primeros 
juegos del torneo.

Dos líderes 
en la Segunda

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Vialinos asumen que 
no están jugando bien

Este domingo, la UdeC 
tendrá un atractivo duelo 
visitando a U. de Chile, 
desde las 17.30 horas.

Ahora ante la 
“U” de los seis

La preventa para ver a Deportes Concepción 
contra Chimbarongo comenzó ayer y por la 
tarde iban casi 300 entradas listas, de un total 
de 500 para esa modalidad y a dos mil pesos. 
Recordemos que este será el segundo partido 
del “León” en el Ester Roa Rebolledo y se juga-

rá desde las 17 horas de este sábado. 
Los lilas se ubican en el primer lugar de la 

Tercera División B, junto a Buenos Aires de Pa-
rral, con 7 positivos. Lo sigue República Inde-
pendiente de Hualqui, con 6 unidades. Ranco 
es otro club invicto, con 5 puntos a su haber.

Morados arrasan en preventa para Chimbarongo

FOTO:LUKAS JARA M.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por extravío cheque N° 0439511 Cta.cte 209442470 Banco Itaú, queda 
nulo por aviso correspondiente.

Y llegó el día en que los 
penquistas podrán volar

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

PARACAIDISMO TANDEM, POR PRIMERA VEZ EN NUESTRA ZONA

“Se hace en Pucón, Viña 
del Mar, Talca... Me parecía 
insólito que no se hiciera en 
Concepción”, cuenta Francis 
Argo. El organizador de esta 
actividad, por primera vez 
en nuestra zona, se enamoró 
de este deporte cuando ya 
tenía 40 años y advierte que 
“es una sensación única. Yo 
empecé con esto porque su-
fría de vértigo y hoy ya llevo 
500 saltos”. La inédita activi-
dad de paracaidismo tan-
dem se realizará el 5 y 6 de 
mayo, desde un Cessna 182 
Skylane. Los cupos están 
abiertos para 20 personas, 
saltarán 10 por día. 

Argo explicó que “en el 
avión va el pasajero, el tan-
dem master (quien transpor-
ta al pasajero), el cameraman 
(realiza videos y fotografías), 
el piloto y yo, como una espe-
cie de jefe de salto. El despe-
gue será desde Carriel Sur y 
aterrizaremos en las canchas 
del Wessex School, donde el 
rector, Terrence Martin, 
siempre nos mostró su total 
disposición para el evento”. 

Francis es licenciado en 
este deporte extremo, al igual 
que todos los involucrados, 
donde también resalta el 
Club Aéreo Huachipato, a 
través de Felipe Schlack . 
“Este tipo de saltos es tre-
mendamente seguro. Hay un 
porcentaje mínimo de falla y 
todas son corregibles en el 
camino. Salta gente hasta de 
80 años, con hijos y hasta nie-
tos. No hay límites de edad, 
aunque los menores deben 
contar con autorización de 
los padres. Todos los equi-
pos son de primer nivel y los 
paracaídas se abren automá-
ticamente en caso de estar a 
300 metros del suelo”, seña-
ló Argo. 

Contando cómo será la ex-
periencia detalló que “en un 
momento alcanzas los 3 kiló-
metros de altura, chequeas 
las condiciones y me des-
cuelgo yo y el cameraman. 
Luego caes tú con el tandem 
master y son 40 segundo en 
caída libre, o sea, hasta que se 
abre el paracaídas. Suena 
poco, pero es muchísimo 
tiempo y vas, al menos, a 220 
por hora. Es una sensación 
que no podría describirte. 
Luego tienes entre 8 y 9 mi-
nutos de vuelo hasta que ate-
rrizas y es una parte súper 
linda de este deporte”. 

Maritano & Ebensperger 
también ayudó mucho para 
la realización de esta activi-
dad cuyos costos no serán 
nada caros para los precios 
que se manejan habitual-

Solo veinte personas podrán contar cómo son esos 40 segundos 
desde que caes del avión y el paracaídas se abre. Segundos 
eternos, que jamás se olvidan.

mente. Argo afirmó que “en 
Pucón y Viña del Mar te co-
bran 250 mil pesos, y un pen-
quista que quiere saltar debe 
pagar eso y el viaje. Nosotros 
quisimos llevar esto a Con-
cepción para que se ahorren 
ese gasto extra y, además, 

tendrá un valor de 210 mil 
pesos, con imágenes y sensa-
ciones que quedarán para 
siempre más una seguridad 
garantizada”. 

Tampoco se necesita certi-
ficado médico, más allá de el 
típico documento para libe-

rar responsabilidades. Es mu-
cho más sencillo de lo que pa-
rece y no requiere una pre-
paración especial. Solo seguir 
los protocolos, confiar en los 
que saben y dejarse llevar. 
“Queremos tantear terreno 
porque yo confío en que la 

gente de Concepción se va a 
motivar con esto. Si es así, la 
idea que tengo es hacerlo más 
constantemente”, sostuvo.

GENTILEZA FRANCIS ARGO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carabineros festejó su 
aniversario con deporte. 
Primero fue la corrida por 
los 91 años de la institu-
ción y el domingo fue el 
turno del segundo Desa-
fío Montaña “Iron Green”. 
La partida fue desde el 
Parque Pedro del Río Za-
ñartu y reunió a más de 
400 competidores, y cer-
ca de 600 asistentes para 
una ruta que contempló 
35 kilómetros e incluyó 
caminos de asfalto, ripio 
y senderos. 

En categoría Open Da-
mas la vencedora fue Car-
la Canales con un tiempo 
de 1 hora 33 minutos 11 
segundos y en Open Va-
rones Claudio Gómez con 
1 hora 26 minutos 37 se-
gundos. Arturo Retamal, 
de 72 años, fue el vencedor 
de la categoría Senior. 

“Estamos cumpliendo 
91 años como institución 
y nos sentimos muy felices 
por poder celebrarlo con 
deporte, y que mejor que 
hacerlo con este Iron 
Green que contó con par-
ticipantes de la provincia 
de Concepción y de toda 
la Región”, destacó el Te-
niente Coronel John Cor-
nejo, Subprefecto de los 
Servicios de la Prefectura 
Concepción. 

Durante la jornada los 
familiares y amigos de los 
competidores disfrutaron 
de la exhibición de bici-
cletas, y de los stands in-
formativos de Carabine-
ros de Chile.

FOTO:GENTILEZA GONZALO SANTANDER M.

Al número 9 
98020872, de Francis 
Argo o al correo 
francisargo@gmail.co
m. Los cupos están 
abiertos.

Cómo 
anotarse para 
dar el salto

OBITUARIO

“Como estrellas que brillan, son los niños que te aman, como joyas que adornan 
a mi Rey y Señor”. 
 

VICTORIA ESTER HERNÁNDEZ GÓMEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en su domicilio, Diguillín N° 462, Población Invica, Lomas 
Coloradas y sus funerales se ofician hoy, saliendo el cortejo a las 15:30 hrs., en di-
rección al Cementerio Parque San Pedro. 
 
Famlia Hernández Gómez 
 
San Pedro de la Paz, 24 de abril de 2018.

Más de 400 
ciclistas 
celebraron 
los 91 años
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TODOS LOS LUNES

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

7/16 13/16
LOS ÁNGELES

10/25
SANTIAGO

3/16
CHILLÁN8/24

RANCAGUA

5/20
TALCA

5/17
ANGOL

3/14
TEMUCO

2/14
P. MONTT

8/16
MIÉRCOLES

10/15
JUEVES 

8/16
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Fidel

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Freire 681

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N° 389

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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